

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Martes 20 de Marzo de 1900

Núm. 163

## Actualidades

La Prensa madrileña no trae hoy ninguna noticia política de interés.

Los únicos comentarios que en ella hallamos se refieren á la fecha probable en que se cerrarán las Cortes, continuando la creencia de que se leerá el decreto en las sesiones del sábado próximo, si al fin queda pendiente el proyecto de alcoholes.

En otro caso, no es fácil señalar la fecha en que las Cortes terminen sus tareas.

También se dice que se acentúan bastante las tendencias de unión de los tetuanistas al partido liberal-conservador, asegurándose que algunos senadores de aquel grupo trabajan desde hace días en el sentido indicado.

Los jefes y oficiales movilizados de Ultramar se han reunido en el Circulo carlista, bajo la presidencia de los coroneles señores Ramos Izquierdo y Massó, para tratar del proyecto de recompensas presentado á las Cortes.

Se acordó recabar del Gobierno una escala especial en la que se les reconozca sus empleos, condecoraciones y fueros militares; pedir que se les abonen sus atrasos y convocar á nueva junta general para la elección de la directiva.

Parece que la presidencia se ofrecerá al general Segura.

## INDIRECTAS

Dos consejos de un agradecido

Ayer celebré mi día y recibí mil tarjetas, en todas las que leía: „amigo, ¡salú y pesetas!

Mucha cartulina, sí, y muy buena voluntad; pero no pasó de ahí su cariñosa amistad.

Otros, en cambio bajaron —hay quien sabe más que Lepe, y á la salud de Don Pepe, ¡Dios mío, cuánto tragaron!

A los unos, gente fina, les digo sin repugnancia que en lugar de cartulina, manden cosas de sustancia.

Y á las otras gentes tunas, que conspiran en mi daño, les advierto que otro año... no se vengán en ayunas.

El P. Cobos.

## Exposición de aceites

Hace días se vienen recibiendo en la Cámara de Comercio de esta capital notables muestras de aceites de los pueblos de la provincia.

Entre ellas merecen citarse las presentadas por el señor marqués

de Cabra y por don Emilio Reina, de Puente Genil, que han enviado magníficos ejemplares de aceite de oliva.

Las pertenecientes á „La Nueva España, representan 150.000 kilogramos, y en concepto, tanto de calidad como de cantidad, constituyen el mayor y mejor lote que hay en el mundo de aceite de oliva, lo cual honra en alto grado á Puente Genil y á la ya citada fábrica de que procede.

## LA PREVISIÓN DEL TIEMPO

Tercer estado.—Días 20 al 22.—Frio, chubascos, granizadas y tiempo revuelto en lo general de las regiones.

Cuarto estado.—Días 23 al 24.—Borrascas en nuestros mares y acción refleja en el NE. del Mediterráneo.

Quinto estado.—Días 25 al 26.—Régimen ventoso.

Sexto estado.—Días 27 al 29.—Se modifica el régimen anterior.

Séptimo estado.—Días 29 al 30.—Frio, en Andalucía, Huelva, Algarbe, Alentejo, S. de Badajoz, Almería y S. de Murcia.

Octavo estado.—Día 31.—Calor y tronadas lineales.

Escalístico.

## PUENTE GENIL

(De nuestro corresponsal)

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

En sesión extraordinaria celebrada el día 14 del corriente por el Ilustre Ayuntamiento y Junta de asociados de esta villa, quedó aprobado por unanimidad un importante acuerdo, que vendrá á aliviar sin duda el malestar que siente el vecindario por las continuas vejaciones que ocasiona el procedimiento seguido hasta aquí para la exacción del impuesto de consumos. Desde el 1.º del próximo Julio, quedarán libres de dicho impuesto todos los artículos comprendidos en este ramo, á excepción del pan, jabón, carnes y pescados; y, en compensación para cubrir el total del encabezamiento del referido cupo, se acudirá á un reparto equitativo entre los vecinos de la localidad.

Inmenso es el regocijo que hoy experimenta la opinión pública, porque en virtud á este acuerdo desaparecerán con los felatos los enojosos procedimientos de fiscalización.

Omito los merecidos elogios tributados á la Ilustre Corporación Municipal y Junta de asociados, y muy especialmente al Sr. Alcalde-Presidente don Antonio Reina Morales, que, inspirado en el más noble y levantado espíritu de justicia, solo ambiciona el bienestar, riqueza y engrandecimiento de nuestro querido pueblo.

Marzo 17 1900.

Miguel Romero.

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 19

Un despacho de Bethulia, fecha 17, recibido la noche última, participa que han quedado restablecidas las comunicaciones desde dicha ciudad á Springfield, y se espera que pronto se hallará reconstruido el puente de Nowal, que tiene cinco arcos destruidos, y quedará expedita la línea férrea, no solo

desde Bethulia á Colesberg, sino también en toda la extensión del camino hasta Port-Elizabeth, por la parte Sur, y B'oefontein por la parte Norte.

En Bethulia han encontrado los ingleses algún material móvil, en el que se cuentan dos locomotoras y buen número de vagones.

Dice además el telegrama que los ingleses se han apoderado también de gran cantidad de municiones y han hecho bastantes prisioneros.

Un telegrama de Burghersdorp dice que los sublevados en algunos distritos continúan presentándose á las autoridades y haciendo actos de sumisión.

Entre las sumisiones se tiene noticia de 250 boers que se han rendido en Barkly-West y 206 en Ladygrey.

Sábase, además, que ha ofrecido rendirse el comandante Dounabel; pero no hay seguridad de que lo haga en seguida, porque le ha dirigido amenazas el jefe boer Oivita, conminándole con castigos si lo lleva á efecto.

Comunican á los periódicos de esta capital desde Victoria West que circula en aquella población del Cabo el rumor de que los colonos sublevados, unidos á otras fuerzas boers, se encuentran cerca de dicha ciudad.

También llegan á Victoria West refugiados ingleses, procedentes de varios distritos próximos.

Un telegrama fechado ayer en el campo boer de Glencoe, asegura que las obras de defensa hechas por los boers á lo largo de Diggarsberg, y entre las cuales figura una compacta red de trincheras, hacen esas posiciones inexpugnables.

El general Botha ha arengado á los comandos, quienes dominados de gran entusiasmo mostraron espíritu bélico y resolución de pelear con ardor por su causa.

Muchos boers habían contraído fiebres á orillas del Tugela; pero la mayoría de ellos están ya completamente buenos desde que se encuentran en sitios más sanos.

Según el Daily News, se está organizando en Pretoria un cuerpo de ejército de 2.000 mujeres.

Los boers se proponen por este medio difundir el entusiasmo entre los combatientes y hacer sentir sobre la campaña el resultado de la influencia femenina.

París 19.

El New York Herald publica en su edición de esta capital un telegrama de Lorenzo Marqués, diciendo que ya está acabada la concentración de los boers.

En un despacho enviado al Herald de esta capital desde Londres, se dice que los generales Joubert y Botha han llegado á Cronstadt, donde están en comunicaciones y consultas con los presidentes Krüger y Steyn acerca de las nuevas medidas defensivas que urge tomar, en vista del curso de los sucesos.

## SILUETAS DEL DÍA

### La Archiduquesa Estefanía

La archiduquesa Estefanía, ayer aún alteza imperial y princesa austriaca, y hoy simple condesa húngara, nació en el castillo de Laeken el 21 de Mayo de 1864, y es la hija menor del rey Leopoldo de Bélgica y de la reina María Enriqueta de Austria.

Casó el 10 de Mayo de 1881 con el archiduque Rodolfo, heredero del trono de Austria-Hungría, de quien quedó viuda, después de ocho años de unión deplorable, con una hija, la archiduquesa Isabel. Es hermana de la desgraciada princesa Luisa de Coburgo, cuyas aventuras y desventuras tanto han dado que hablar recientemente, y en el curso de la anterior semana, en el castillo de Miramar, ha contraído matrimonio con un joven aristócrata magyar, el conde Elemér Lonyay.

La corona imperial que brindaron á la archiduquesa Estefanía mediante su unión con Rodolfo de Austria, no llegó á ser una realidad: fué, en cambio, la de espinas dolorosas que sus desventuras matrimoniales entretuvieron y cifieron á sus sienas delicadas.

Después de la catástrofe de Mayerling, que la dejó viuda, ha llevado el luto de su esposo con exquisita dignidad durante diez años. Al cabo de ellos el amor dejó oír su voz acariciadora, y surgió una serie de acontecimientos novelescos que han tenido prosáico pero plausible y satisfactorio término en su matrimonio contraído por amor que á la ilustre dama le cuesta—ó le vale—la pérdida de todos sus derechos y prerrogativas, y la renuncia á sus derechos eventuales al trono y á su título de princesa imperial.

La exarchiduquesa Estefanía es señora de gran cultura literaria y artística. Como literata colaboró en 2 obras con el archiduque Rodolfo, tituladas Quince días en el Danubio y Viaje á Oriente.

Como pintora ha expuesto lienzos muy estimables y ha ilustrado una obra de su difunto esposo La monarquía austro-húngara.

Como poetisa ha escrito versos en francés que no han sido publicados, pero que fueron objeto de grandes elogios cuando su misma autora los recitó en sus salones, que antes de su viudez eran el punto de cita de las personalidades más salientes de Viena, en el terreno artístico y literario.

Como mujer, hállase dotada de gran corazón y de elevados sentimientos.

Bien digna es, pues, dama dotada de tales prendas, de disfrutar de la dicha que después de tantas amarguras y dolores le depara misericordiosa la Providencia.

## El platero del Papa

El otro día veíase cerca de una de las numerosas puertas del Vaticano gran multitud de pasantes, al mismo tiempo que un cortejo imponente y algo raro, cruzaba la plaza: era un coche fúnebre de manifiesta pobreza, seguido por una larga serie de prelados y dignatarios, preguntándose el público con verdadera curiosidad quién podría ser el alto procer ó importante prelado, á cuyo entierro concurrían tantos cardenales y obispos.

Digamos desde luego que el pobre difunto ni era prelado, ni dignatario; era Pedro Santelli, el platero del Papa, cuya única ocupación ha sido la de cincelar las famosas rosas de oro que el Sumo Pontífice ofrece por costumbre á las soberanas extranjeras.

La familia Santelli es la única que ha conservado desde el siglo XV el privilegio de fabricar el emblema precioso de que hemos hablado, y que venía transmitiéndose de padre á hijos, hasta que Pedro Santelli acaba de morir sin descendencia.

El Papa, por un sentimiento de exquisita delicadeza, que atestigua su alma de poeta, había manifestado el deseo de que el modesto y gran artista,

último de su raza, fuese acompañado á su tumba por la Corte pontificia, y que sobre su modesto féretro brillase un maravilloso ramo de flores naturales, que León XIII dedicaba, como testimonio supremo de gratitud, á quien había cincelado en otros días, con su habilidad manual, rosas tan bellas de oro.

El rito para la bendición de este emblema es de los más solemnes: la rosa se destaca de una rama con hojas, entre varias flores, colocada en un vaso de plata, sobre el cual se admiran en relieve las armas papales y una inscripción. Vestido el Santo Padre con sus hábitos, lee la fórmula de la bendición en un libro que sostiene el prelado asistente; otros dos se hallan á su lado con palmaritas encendidas; los altos dignatarios rodean al Pontífice provistos del incensario, del agua bendita y de las copas con incienso y otros perfumes; uno de los camaristas secretos ofrece, arrodillándose, la rosa, y el Papa, recitando la oración, introduce los perfumes en la rosa que bendice.

## ¿Krüger español?

En La Lectura Dominical ha publicado el jefe del Archivo municipal, señor Ciria, dos curiosos documentos, cuya lectura despierta la sospecha de que el ilustre presidente de la República del Transvaal, pueda ser oriundo de España.

He aquí los documentos exhumados por el Sr. Ciria.

1.º „Ayuntamiento de Madrid.—20 de Febrero de 1825.

„En este Ayuntamiento se dió cuenta de un oficio del Excmo. Sr. Inspector general de Infantería, fecha 15 del actual pidiendo informe de la conducta política observada durante el régimen constitucional por D. Leopoldo Eugenio Krüger, de nación alemán, en el tiempo que permaneció en esta corte, el cual ha solicitado que S. M. se digne concederle una plaza de guardia alabardero; y se acordó pase á los señores que lleva entendido el secretario para que se sirva informar lo que pudiese averiguar.—Miguel de Llama.—Rubricado.

2.º „Ayuntamiento de Madrid.—18 de Marzo de 1825.

„Vióse lo que informan los dos señores individuos acerca del pedido por el Excmo. Sr. inspector general de infantería, acerca de la conducta política de D. Leopoldo Eugenio Krüger, que solicita plaza de alabardero, diciendo ser cierto cuanto expone en la instancia que ha presentado á S. M., según se refiere en dicho oficio.

„Y se acordó: contéstase al excelentísimo señor inspector según se informa.—Miguel de Llama.—Rubricado.

El Krüger que solicitaba en 1825 una plaza de alabardero en la corte de España, es el padre del Krüger que hoy se cubre de gloria defendiendo la independencia de la República sudáfricana?

Brindamos la pregunta al Sr. Vera, enviado de El Imparcial á la república boer.

## ARTE Y LETRAS

Don Juan

En las Matinées littéraires de Bruselas ha dado una conferencia el literato Mr. Valerio Gille acerca de la evolución del tipo de Don Juan á través de las literaturas.

Sin catalogar todas las transformaciones del personaje, el conferenciante

se atuvo á las principales, desde el Don Juan español y católico de Tirso de Molina, en el que domina finalmente la tendencia al arrepentimiento, hasta el D. Juan ruso y místico del conde de Tolstoi, tocando de paso el Don Juan de Molière que pone de relieve el carácter antisocial del héroe y el Don Juan del poeta germánico Lenau, cuya concepción filosófica asimila al disgusto de la vida, es decir, al pesimismo y al suicidio, el arte diabólico que arrebató á su víctima.

El personaje hizo abstracción del Don Juan de Byron por considerarle no más que como la personificación velada del mismo poeta.

Finalmente, Mr. Gille, indicó que aún quedaba por hacer un Don Juan distinto de los existentes hasta ahora: el Don Juan definitivamente corregido y mejorado: Don Juan en el clausuro.

Del Don Juan de nuestro gran Zorrilla no dijo palabra el distinguido literato belga, quizá por desconocer su existencia.

Lástima es, pues no hubiera dejado de ofrecer algún interés el examen de la figura de Fenorio, convertido y entrando en la gloria de la mano de doña Inés de Ulloa redimido por el amor y por la eficacia de "un punto de contrición."

### Tamagno

Merece la pena de ser sabido que el teatro de Monte-Carlo observa aún algunas costumbres antiguas que sólo están en vigor en los teatros italianos.

Todo contrato que se celebra entre un artista y la empresa de dicho coliseo, implica, además de la obligación elemental de abonar á aquél el sueldo convenido, la de entregarle determinado número de bujías. Esta cláusula consta impresa en todos los contratos, si bien, como el lector pensará discretamente, á ningún artista se le pasa por las mientes exigir su cumplimiento, toda vez que no es más que una fórmula caída en desuso que los directores nunca toman en serio.

En ello ha hecho mal el de Monte-Carlo. El célebre tenor Tamagno está contratado por 6.000 francos y tres bujías por función en que toma parte, y ha exigido el cumplimiento estricto del convenio.

Cuando formuló la oportuna reclamación en este sentido, el director, creyendo que hablaba en broma, se contentó con sonreír por toda respuesta.

No se sonrió Tamagno, antes por el contrario, tomó el asunto tan en serio, que el director del teatro de Monte-Carlo se ha visto en la precisión de entregarle las bujías á que se refería la escritura de contrato.

Cuando Tamagno cantaba en nuestro teatro Real, circularon rumores, cuyo fundamento desconocemos, acerca de su extremada economía, que no están en desacuerdo con lo anteriormente referido. Se decía de él que viajaba invariablemente en tercera clase; que él mismo lavaba y planchaba su ropa y que á las empresas de los teatros en que actuaba les imponía la obligación de contratar como corista á un pariente suyo.

Cierto que no hay economía que á larga fecha no resulte apreciable. A í y todo, creemos que no es con cabos de vela, ni prescindiendo de la lavandera y de la planchadora como un artista llega á hacerse millonario.

Porque lo gracioso del caso es eso: que Tamagno posee bastantes millones de francos.

### VIAJES

## Lo que se escribe sobre España

Están a veces nuestros oídos á las fementidas narraciones de viajeros franceses por tierras del Oid; á nadie resquemar ya los tragicómicos relatos que chorrean horror, y no es cosa de acudir diariamente á aplicar el cauterio á las heridas que cualquier gabacho andarrigo nos infiera, desalabán-

donos con la pluma ó afrentándonos con el lápiz. Porque con el moderno desarrollo de la información gráfica, no les sacia el embuste del relato y lo sazonan con la mentira aún más infamante de la estampa.

Allá se regodean con las hazñas y las aventuras tenebrosas, los baliecas á quienes tan grosera literatura va dedicada, pero algunas veces, la calidad del viajero, saca de sus casillas al hidalgo escarnecido y le fuerza á reprender las burlas hechas al solar de Castilla. No es tan alta mi empresa y me trabau además la pluma, enredándose en ella ciertos repulgos melindrosos, por la circunstancia de ser una viajera, el viajero de mi cuento.

Entre arqueólogos y artistas, es famoso, casi popular, con esa popularidad internacional tan de nuestro siglo, el apellido Dieulafoy que ostenta un matrimonio francés, cuyas horas de felicidad no fueron arrulladas por las aves canoras que arrullar suelen á todos los enamorados, sino por los espantables rugidos de las fieras asiáticas; aquellas terribles fieras que fastuosamente batían y cazaban Jerges y Artajerjes.

Porque es el caso, que por el año 1831, Marcelo A. Dieulafoy, en compañía de su esposa Juana, emprende el arriesgado viaje de exploración al imperio de los persas, y en tres expediciones consecutivas, excavando aquí, desenterrando allá, hoy sacando á luz el palacio de Darío, mañana la *Apadana* de Artajerjes, otro día la tumba de Cambyses; rehaciendo la trastrocada geografía de aquellas ignotas llanuras, sacando de la tierra capiteles, bajo-relieves, sellos de monarcas, ladrillos esmaltados, venerables progenitores de nuestro preciado *azulejo*, pedrusco por pedrusco, cascote por cascote, reedifican la interesante historia de aquella civilización y á través de tantos siglos, la vemos resurgir de aquel suelo calcinado, ardoroso, con el interés de la leyenda, con la vaguedad misteriosa del cuento de hadas, con el atractivo de lo heroico en sus guerras sanguinarias y en sus cacerías sangrientas á la vez que con la claridad deslumbradora que desparrama la moderna arqueología como si los peregrinos inventos de la electricidad fuesen aplicados á la historia y un foco potente barriese las sombras que oscurecen las edades remotas.

Más ¡qué viajes aquellos los del matrimonio Dieulafoy, tan sabio como valiente! Esta parte narrativa estuvo encomendada á la señora y en su diario hallamos páginas espeluznantes que transpiran aún el espanto y el terror de las jornadas en la estepa. Sentada y cinco días de viajata, en mulo, por el desierto, con temperaturas de 49° á la sombra y 72° al sol; fiebres mortíferas, batidas á tiro limpio contra los merodeadores y las fieras, luchas no menos peligrosas contra el fanatismo musulmán; todo el áspero catálogo de peligros padecido por exploradores y aventureros.

Cargados con interesante botín artístico, los Dieulafoy tornaron á la patria y descargaron en el Louvre, en la *Persepolis* moderna, los tesoros de aquella otra *Persepolis* edificada por Darío.

Pongámonos en razón y declaremos el respeto que merecen los viajeros de Persia y de Caldea, cuyas manos descarraron los velos tupidísimos que ocultaban un imperio hoy caído, pero que fué mucho antes que Roma, señor del mundo.

Tal vez para descanso de tan largos viajes, como grato paseo que desentume los huesos sin fatigar los músculos, así como de recreo, la señora Dieulafoy pasó la frontera y por Cataluña entró en España. En una acreditada revista francesa estampó sus impresiones ¡y! y sus fotografías. Lo que aquí vió y observó la explotadora del Asia sería largo de contar y repetición monótona de lo que tantos otros fantasearon antes. A nadie sorprende ya la noticia con que la señora Dieulafoy obsequia á su revista predilecta respecto á los ferrocarriles españoles que no circulan durante la noche por miedo á los ban-

didios; pero todos admiramos la fuerza imaginativa de la viajera que en la frágil edad del Pirineo, en la severa Gerona, evoca el recuerdo de Venecia... sin gondolas por supuesto.

Llega un día á Barcelona, y en la industria, en la mercantil capital, se entrega nuestra huésped á estudiar la piedad y la devoción españolas; visita iglesias, asiste á solemnes cultos, acude á las procesiones, encuentra por las calles peregrinos de Santiago con el bordón y la concha; por si alguien lo duda, nos presenta uno, según dibujo del natural, y al ver en tan piadoso pueblo trabajando en día festivo á unos obreros, se acoró un poco escandalizada, y en un cartelón leyó que, por concesión especial, el señor *arzobispo* dispensaba del descanso canónico á aquellos desgraciados que, sin tal permiso, ya publicado por la mañana en los periódicos de todos los matices, lo habrían pasado muy mal en las garras del pueblo.

Embecécila estaba la dama en la observación sagaz de nuestras costumbres religiosas, sin que pudiera escapársele el tono sombrío de la devoción española, esa fanática rigidez, recientemente pintada y calumniada por Verhaeren en su indecente *España Negra*, tan negra, que para verla bien viajaba de noche y dormía de día, y quien sabe los descubrimientos de psicología nacional de que seríamos dueños á la exploradora, de no haber venido á cortar el hilo de sus estudios la noticia sensacional de la cogida en la plaza de toros de Madrid de la "celebrísima torera la Dolores". Barcelona se conmueve, la multitud invade las calles, arranca los periódicos de manos de los vendedores, y la consternación cundirá hasta el último rincón de España, merced á las ediciones que de hora en hora lanzan á la calle algunos diarios para calmar la ansiedad pasional por la desgracia de tan apreciable torera. La misma Dieulafoy reconoce los motivos que hay para perder el juicio; la *Dolores* es una señorita de veinte años, fina, nerviosa, respirando inteligencia y energía, que hubiera deseado limitar su ambición á la celebridad conquistada en el circo, pero estas toreras son de la raza fuerte, de la raza de... ¡Isabel la Católica y de María Padilla!, y las españolas han hecho de la *Dolores* el porta-estandarte del feminismo peninsular.

Dejémosnos ya de estandarles, no sin advertir que, según la ilustrada viajera, nuestro pobre Cervantes se llamaba *Diego* (por lo cual conjeturo que se llamaría *Miguel* nuestro Velázquez); pongámonos otra vez en razón y ante el relato de la insigne francesa, que empapada su mirada en el arte persa, tan honradamente pudo trabajar sobre nuestro arte árabe y deducir las consecuencias por las que hoy con ardiente tesón trabaja en este particular la arqueología, ante este nuevo muestrario de la frivolidad francesa, ocurre pensar que si bajo el sol castellano de tal modo se recalienta el cerebro, ¡qué no será allá lejos, bajo el sol de los 72 grados, en la tierra reseca y abrasada de Caldes!

Sin duda por huir de tal peligro Ernesto Muret, escogió la estación invernal para su viaje á España, del que, por no ser hoy más largo, hablaré otro día. Y la acertó este viajero, cuya narración fiel no es la bocanada cálida del desierto, sino el aura refrigerante del Norte, frío y triston, pero verídico y serio.

Y sin embargo, al estudiar esta tierra áspera y esta raza dura, Muret es exacto y minucioso, pero nimio y superficial; su diario de viaje parece obtenido en una cámara oscura: semejanza innegable, detalles sorprendentes, pero curiosidad menuda y... digámoslo sin renzilgos, físgonso de quien recorre, abortido como pazuato, un pueblo de trogloditas.

F. Acebal.



## Valentía del sargento Aguilar en la acción de Santa María de Mayá

20 de Marzo

El sargento segundo de infantería de Bailén, 2.º Salvador Aguilar, en la acción de Santa María de Mayá halló base de avanzada con una guerrilla: un reto personal que le dirigió otro sargento de la guerrilla enemiga, que tenía enfrente, fué por él aceptado en seguida, encargando á los suyos se abstuvieran de intervenir en la contienda; igual advertencia hizo el carlista á sus soldados.

Entablóse personal y furioso combate entre ambos sargentos, haciendo los dos alarde de su valor temerario, de una pasmosa serenidad; pero el liberal, más diestro y arrojado, empezó á ganar terreno, y cuando la victoria parecía ser ya suya, dos de los carlistas, testigos de la lucha, faltando á su palabra y cometiendo una acción villana, le dispararon sus fusiles, hiriéndolo gravemente en el hombro y muslo derechos.

En premio de su bravura recibió Aguilar el empleo de subteniente en el mismo campo de batalla y la cruz de San Fernando de primera clase.

Maese Rodrigo.

### AGRICULTURA

## LA MOSCA DEL OLIVO

Hace algunos años que en Andalucía, Extremadura, la Mancha y algunas otras comarcas, la mosca del olivo está causando perjuicios incalculables, sin que la acción oficiosa ni la iniciativa privada hayan hecho ningún sacrificio de importancia para remediar el mal ó, si esto no fuera posible, contener el menos su propagación.

Cuando se celebró el Congreso de olivicultores en Córdoba, concebimos la halagüeña esperanza de ver en plazo no lejano llevada á la práctica alguna iniciativa que mejorara la situación de aquellos agricultores que tienen como principal elemento de producción el aceite; pero el tiempo ha pasado, y los hechos han venido á probar que pecamos de ilusos al conceder á los acuerdos de aquella Asamblea mayor alcance y eficacia que á los que se han tomado en reuniones de igual índole.

Parecía tan lógico el establecimiento en Andalucía de una Escuela de olivicultura, que todos dábamos por cosa hecha el ver atendida la petición apenas formulada ante los Poderes públicos.

Se persevera, en nuestro sentir, con grave daño de la agricultura, en centralizar todas las enseñanzas en el Instituto Agrícola de Alfonso XII, sin tener en cuenta que el estudio de ciertos cultivos, para hacerlo con provecho, hay que ir á las comarcas en que el suelo y el clima favorecen el desarrollo de las plantas que se quieren estudiar.

No es menos precaria en Italia que en España la situación de la riqueza oliverera, pues también allí la plaga de la mosca alcanza proporciones alarmantes; pero tienen de su parte los italianos la mayor diligencia que ponen en asociarse siempre que para combatir una plaga del campo se reconoce como indispensable el esfuerzo colectivo de los labradores.

El empleo de diferentes insecticidas, la limpieza de los árboles y otras prácticas de las que se recomiendan para combatir la plaga de la mosca, han resultado, en Italia como en España, verdaderos paliativos que nada resuelven y á esto ha obdecido el que la Diputación provincial de Bari haya ofrecido un premio de 50.000 francos al inventor de un medio seguro y económico para salvar los olivos de los destrozos de la mosca.

A dicha suma, el ministro de Agricultura agrega 10.000 francos más, de-

seoso de contribuir al alivio de la clase agrícola.

Parece ya cosa resuelta lo referente á la clasificación de los aceites que se obtienen del fruto atacado por la *mosca*, pues este año varios industriales italianos han conseguido de aceitunas dañadas caídos de buen color y sabor.

Prométemos seguir con interés cuanto se haga en Italia respecto á este particular, por lo mismo que del éxito que allí obtengan de la campaña, con tanta decisión emprendida, podrán sacarse enseñanzas de gran provecho para nuestras clases agrícolas.

Rivas Moreno.

## Taurinas

Hasta anteayer no se ha ultimado la combinación para las corridas que se han de celebrar en Sevilla el próximo mes de Abril.

"Retirado *Guerrita*," dice un periódico de la capital vecina, —no era cosa fácil presentar un cartel que llamara á los aficionados. D. Ricardo contrató en primer lugar á Fuentes y *Algabeño*, espadas que gozan de un buen nombre, y á Félix Velasco, matador de toros reciente, que demuestra deseos de alcanzarlo.

Ayer, al regresar Emilio Torres *Bombita* á Sevilla, ha sido contratado por la empresa, así como su hermano Ricardo.

Si antes, con los primeros elementos solo, parecía á algunos aficionados un cartel *chico* para la importancia de las corridas de feria de Sevilla, después de contratados los hermanos *Bombita* hay que convenir en que aquél está completo y que la empresa ha salido airoso de su cometido.

Hé aquí en detalle la combinación de las corridas:

Paseo de Resurrección.—Reses de D. Anastasio Martín. Espadas: Fuentes, Velasco y *Bombita chico* ó *Dominguín*.

Primer día de feria.—Toros de don Eduardo Miura, estoqueados por Fuentes, *Bombita* y *Algabeño*.

Segundo día.—Toros de la señora viuda de Concha y Sierra y los mismos espadas.

Tercer día.—Ocho toros del marqués de Villamarta, que serán lidiados por las cuadrillas de Fuentes, *Algabeño*, Félix Velasco y *Bombita chico*.

En la corrida que se organiza para después, estoquearán los seis toros premiados Fuentes, *Bombita* y *Algabeño*.

Ahora sólo falta que los ganaderos manden buenas reses y que á los espadas les acompañe la suerte."

### POESIA

## GUAJIRAS

Patria del sol y las flores;  
edén que amó el africano;  
verjel que brinda al cristiano  
ángeles y ruiseñores;  
maravilla de esplendores;  
del arte oriental trofeo;  
mansión de dicha y recreo;  
talismán de la fortuna;  
eso es Córdoba mi cuna,  
donde moriré desao.

Cumbres del Señor benditas;  
lomas, de olivos cubiertas,  
que festonan verdes huertas  
y ciñen blancas Ermitas;  
perspectivas infinitas  
del cielo y de la pradera;  
ambiente que regenera,  
luz que de la gloria viene:  
esa es la Sierra en que tiene  
su trono la primavera.

Custodio que nos socorre  
bajo sus fúlgidas alas;  
que corona con sus galas  
el Triunfo, el Puente y la Torre;  
que en las tormentas descorre  
la nube que vá á estallar;  
que desciende á consolar  
al que triente ruaga ante él;  
ese es mi San Rafael,  
bello arcángel tutelar.

G. Belmonte Müller.

## Crónica Provincial

El Sr. Marqués de Monte Sión ha regalado al Parque de Sevilla un magnífico jabalí cazado en sus posesiones de Palma del Río.

El día treinta y uno del corriente tendrá lugar en el Ayuntamiento de Montalbán la subasta para el arriendo de la parcela de Propios denominada Tejar pozo de las Pilas, por seis años y tipo de 80 pesetas anuales.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Posadas y Luque están expuestas al público por término de quince días las cuentas de sus respectivos Pósitos correspondientes al segundo semestre de 1.899.

La Comisión de La Cruz Roja en Lucena, ha dado un empleo al repatriado Antonio Pinoque hace pocolegó a tan importante población, después de largo cautiverio en poder de los tagalos.

Nuestro más sincero aplauso a dicha Comisión.

El gobernador militar de las islas Canarias D. Francisco Alaminos ha enviado a Lucena, pueblo de su naturaleza, un precioso busto de escayola, imitación de mármol, que el expresado señor destina a las próximas fiestas de Nuestra Señora de Araceli, patrona de dicha población.

Vencidas las dificultades que han impedido la inauguración oficial de la Casa-Asilo de Baena, se asegura que aquella tendrá efecto el día 28 del corriente mes.

La guardia civil del puesto de Luque ha puesto en conocimiento de este Gobierno que en la caja de la vía férrea de Puente Genil á Linares ha encontrado una piedra, de dos arrobas próximamente de peso, que rozando con la máquina número 252 le causó algunos desperfectos, no habiendo ocurrido afortunadamente descarrilamiento ni otras averías.

La piedra se hallaba entre los kilómetros 51 y 52.

La de La Carlota ha denunciado varias cabezas de ganado que pastaban sin autorización en diferentes prados de aquel término.

Y la del Viso ha detenido á dos sujetos como presuntos autores de un robo de otras tantas caballerías efectuado en la noche del 15 al vecino de aquella localidad Joaquín Sánchez y Sánchez.

## Crónica Local

### Drama

Hemos tenido el gusto de recibir en ejemplar del drama en tres actos y en prosa, estrenado con extraordinario éxito en el Gran Teatro, en la noche del 8 de Enero último, original de nuestro estimado amigo D. Francisco Toro y Luna, titulado *Por egoísmo*, y enviamos las gracias al autor por su atención.

### Circular

La Administración de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular ordenando á los Alcaldes que inviten inmediatamente á todos los que tengan contratados servicios públicos con los Municipios á que presenten el alta que determina el art. 115 del vigente reglamento de industrial, si ya no figurasen matriculados, excepto á los de consumo, que ya se han dado de alta por la citada dependencia; que á vuelta de correo remitan las citadas autoridades una certificación expresiva de todos los contratos de servicios públicos que se hayan realizado por los Ayuntamientos, nombre del contratista, su importe y fecha en que empezó el servicio, enviando igual dato con respecto á los que en lo sucesivo se formulen; y que se haga presente asimismo á dichos contratistas que no hayan cumplido con la obligación de que queda hecho mérito, que de no hacerlo en el plazo de ocho días, se adoptarán las medidas neces-

rias para la instrucción del expediente á que haya lugar.

### Vista

Como teníamos anunciado, el viernes último comenzó en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Lucena, por asesinato, contra Cristóbal Marmol Vera, vista que terminó el sábado, después de pronunciar dos brillantísimos discursos el Fiscal de S. M. y el defensor del procesado Sr. Contreras, que estuvo realmente inspirado, consiguiendo que el tribunal de hecho en su veredicto negara la alevosía, lo cual constituyó un legítimo triunfo, en vista del resultado de la prueba.

El tribunal de derecho condenó al reo por homicidio á la pena de catorce años, ocho meses y un día.

### Defunción

Ha fallecido en esta capital D. Manuel Campanero y Gutiérrez, dueño de la *Fonda Española*.

Enviamos el pésame á su apreciable familia.

### En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del Jurado se celebrará el día 26 del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Posadas, por robo, contra Bernardino Morón y otro, á quienes defenderá el letrado Sr. Castejón y representará el procurador del mismo apellido D. José.

### Registros

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Teresa 1.ª*, sita en el término de Villanueva del Duque y paraje conocido por Dehesa Boyal, y once para otra de igual mineral, término y sitio, con la denominación de *Teresa 2.ª*.

### Algarines

Ayer ingresaron en la *higuerilla* varios jóvenes que se dedican á robar todo lo que encuentran en las huertas de Pavón y Tras de la Puerta.

### Salvajada

El guardia del distrito encontró ayer de madrugada ardiendo uno de los árboles del Campo de la Verdad, ignorándose el nombre del zulu que le prendió fuego.

### A la cárcel

Por la guardia municipal ha sido detenido un individuo que se entró en una casa y se resistió á salir de ella, resultando que era un procesado cuya causa se debía ver hoy en esta Audiencia, y que por orden del señor Fiscal fué conducido á la cárcel.

### Detenidos

Una pareja de vigilancia detuvo ayer tarde á un individuo que promovió un fuerte escándalo en una taberna de la plaza de San Nicolás, y á otro que blasfemó en la vía pública.

### Guardia municipal

Los individuos de dicho cuerpo, entre otras denuncias, han presentado hoy la de dos *femeninos* que disfrazados de mujeres recorrieron esta madrugada varias calles del distrito de San Miguel; la de otros dos que se maltrataron ayer en la calle Gutiérrez de los Ríos; la de dos mujeres de mal vivir que anoche recorrieron varias calles disfrazadas de hombre; y la de un sujeto que esta mañana, al salir de su casa, sita en la calle Encarnación Agustina, un cambiador de calderilla trató de robarle el talego del dinero, y á las voces del robado emprendió la fuga.

### Veneno

En el reconocimiento practicado ayer en el Matajero, resultó un cerdo atacado de triquina, que fué quemado en la fábrica de jabones establecida en la plazuela de San Pedro.

### Caja de ahorros

El domingo último ingresaron en dicho establecimiento 26.238 pesetas por 202 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 21 y se pagaron 12.308'06 á solicitud de 71 imponentes, 13 de ellos por saldo.

### Disposición

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto que sea dado de baja en el ejército, con arreglo al párrafo 3.º del artículo 285 del Código de Justicia Militar y sin perjuicio del resultado del correspondiente procedimiento, el jefe, oficial ó asimilado que abandone su

destino ó no se presente en el mismo dentro de los plazos reglamentarios, si dejare transcurrir dos meses desde la comisión del delito ó falta sin justificar debidamente su situación, aplicándose desde luego este precepto á todos aquellos que por ignorarse su paradero se hallan en las expresadas condiciones.

### Ascenso

Ha sido ascendido á médico de tercera clase de establecimientos penales, con destino á esta cárcel correccional, nuestro estimado amigo don Pablo García Fernández, á quien enviamos la enhorabuena.

### Veló

En la tarde del 14 del corriente le fué robada una yegua al vecino del Campo de la Verdad Juan Moreno Sánchez.

### Cayó

Se encuentra detenido en la Inspección de Vigilancia un individuo que en la huerta del Tablero robó un capote de monte á unos trabajadores.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 19'60; á la sombra, 15'40; mínima, 7'60; media, 11'50; agua de lluvia en milímetros, 20'10; altura barométrica, 755'90; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, E.

### Orden de la Plaza del día 21 de Marzo

Guardia del Principal y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Sr. Comandante de Sagunto don Francisco Urqueta Benitez.—Imaguaría, el de la propia clase de la Reina don Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

### Chirinola

Varias señoras hablan de la fidelidad de sus maridos, y una de ellas dice:

—Lo que es yo, estoy muy segura de mi esposo y sé que le gusto.  
—¿En qué te fundas?  
—En que le gustan todas.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Benito, ab. y fundador.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de religiosas del Cister, por D.ª Dolores Criado, en sufragio por sus difuntos.

—En la iglesia del Arcángel San Rafael se celebrará mañana, á las diez y media, una solemne fiesta en acción de gracias por haber alcanzado la salud un enfermo. Predicará el R. P. Antonio Pueyo.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa Marta dará principio mañana, á las cinco y media de la tarde, un quinario á Jesús Crucificado: se rezará el santo rosario con misterios y letanía cantada, sermón que predicará un R. P. Misionero del Inmaculado Corazón de María, ejercicio del quinario, concluyendo con el *Miserere* cantado.

### EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

—En las parroquias del Salvador, San Miguel, San Francisco, San Nicolás, San Juan, San Andrés, San Lorenzo, Santiago y Santa Marina, y en las auxiliares de San Agustín y la Magdalena se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro se hará el *Via-Crucis* y después se cantará el *Miserere*.

## Mortuorias y aniversarios

†

### II ANIVERSARIO

LA MUY ILUSTRE SEÑORA

## Doña Dolores Castillejo,

VIUDA QUE FUÉ DE BOZA

Falleció en Fuente Obejuna el día 22 de Marzo de 1898, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Además de los sufragios que harán en dicho pueblo, aquí estará S. D. M. de manifiesto, en forma de jubileo, en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús. Y con la misma intención las misas que apliquen los Reverendos Padres Carmelitas de San Ca-

etano, los Misioneros del Inmaculado Corazón de María de los Padres de Gracia, Jesuitas de San Hipólito, y señores adictos á esta iglesia, y en San Nicolás de la Villa por los señores sacerdotes invitados al efecto.

Sus hermanas, hermano político don Pedro Castillejo y sobrinos, ruegan á las personas piadosas le tengan presente en sus oraciones.  
Hay multitud de indulgencias.



Comidas para el 21 de Marzo

ALMUERZO.—Sopa de ajo caldosa.—Cangrejada á la alcarreña.—Bifteck á la española.—Lampreado de ternera.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Sardinas á la santurzana.—Menudillos de gallina al "gratin".—Perdigones á la inglesa.—Postres.—Café.—Vinos.

Cangrejada á la alcarreña.—En un caldero de hierro, engrasado con aceite, se echan los cangrejos cuando la vasija está muy caldada.—Se tapa herméticamente, y al cuarto de hora se retira el caldero del fuego, se espolvorean con sal los cangrejos y se vuelven á tapar hasta el momento de servirse.

Menudillos de gallina al "gratin".—Encebollados y salteados con manteca de cerdo, y bien esponjados en su jugo, se colocan en una tartera espolvoreando la superficie con pan rayado.—Se tapa la vasija y se le pone brasa viva encima durante un cuarto de hora.

(Prohibida la reproducción.)

## ULTIMA HORA

### Incendio

El gobernador de Huesca telegrafía que se ha incendiado la torre militar de Coll por ladrones que merodean en la frontera inmediata á Canfranc.

### Taurinas

El gobernador de Barcelona telegrafía que lo sucedido en la corrida de toros de ayer no revistió importancia. —Por causa del temporal se suspendió también ayer la novillada en Madrid.

—A pesar de la lluvia se celebró ayer tarde la novillada en el vecino pueblo de Tetuán, y, por cierto, con incidentes nada agradables.

El de mayor importancia ha sido la cogida del *Calerío* por el segundo novillo, que le causó una herida grande en el muslo derecho.

## Sección Comercial

### Mercado de Lucena

Aceites finos, de 10'00 pesetas la arroba en adelante, según clase.—Idem añejo corriente á 9'12.—Vino común, de 5'00 á 6'00.—Vinagre superior, de 3'75 á 4'00.—Aguardientes anisados, de 12'00 á 15'00.—Trigo, de 14'00 á 15'00 pesetas fanega.—Cebada, de 8'50 á 9'00.—Habas, de 12'00 á 12'50.—Garbanzos regulares, de 11'50 en adelante.—Ojo de aceituna, de 0'35 á 0'37 la arroba en los molinos de la población.

### CARNES

Yaca á 1'90 pesetas el kilo.—Cabra á 1'60.

### Mercado de Baena

Trigo récio, de 55 á 60 reales fanega.—Cebada, de 33 á 34.—Habas á 40.—Alpiste á 60.—Yeros á 40.—Guijara á 36.—Escalaña á 25.—Garbanzos duros á 45 y 50 de agua.—Aceite fresco á 38 reales arroba.—Vinos desde 24 reales en adelante.

## Pasatiempos

### CHARADA

Mi querida Encarnación:  
Tras los *prima dos tercera*,  
con una gran emoción,  
ayer tarde te *primera*.

A la carta que auteayer te declaraba mi amor, no has querido responder, y ya me mata el dolor.

En ella un *dos* te pedía, con ansia lo suplicaba, y juraba moriría si tu boca lo negaba.

Si es que no quieres decirlo por que te cause rubor, puedes, mi bien, escribirlo, cuanto más pronto, mejor.

Y mañana, vida mía, tras de los *todos* estás; yo pasaré al medio día, y la respuesta me das.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

EN-CO PE-TA-DO

La han acertado: Una aficionada, Fiebrás, El vecino, La chata y Un músico.

### SE NECESITAN

## APRENDICES

En la Imprenta de este Periódico que empezarán á ganar desde el primer día.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Combinación de gobernadores.—Los marinos argentinos.

Madrid 19 (2 t.)

(Recibido hoy á las ocho de la m.)

La combinación de gobernadores se firmará mañana.

Afecta á las provincias de Guipúzcoa, Valladolid, Cáceres y Jaén.

Es inexacto el traslado de los gobernadores de Barcelona y Santander.

La comisión de marinos argentinos llegará el miércoles y permanecerá aquí dos días.

Rusia sospechosa.—Contra los chinos

Madrid 20 (10 m.)

La prensa inglesa insiste en aconsejar al Gobierno que vigile la actitud de Rusia.

Telegrafian de Nueva York que el Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado al general Otis que despida á los chinos que sirven en el ejército de Filipinas.

### Lotería Nacional

Madrid 20 (1'30 m.)

Los números agraciados con los premios mayores, en el sorteo celebrado hoy, son los siguientes: Con 140.000 pesetas

21.127

Con 50.000

6.299

Con 25.000

20.848

Con 3.000

6.503.—17.177.—1.422.—2.361.—9.423.—8.808.—1.935.—22.679.—17.059.—719.—9.959.—1.796.—5.700.—8.613.—11.597.—8.200.

### Varias noticias

Madrid 20 (2'30 t.)

La Reina ha firmado los decretos nombrando Gobernador de Guipúzcoa al Sr. Vivanco; de Cáceres, al Sr. Ecay; de Valladolid, al Sr. Alonso Zabala, y de Jaén, el Sr. Diaz Pedraja.

Un telegrama oficial de Barcelona recibido en el ministerio de la Gobernación quita importancia á los sucesos ocurridos anoche en aquella capital.

En Madrid se preparan banquetes y festejos en honor de los marinos de la Argentina.

La Reina los recibirá mañana al mediodía.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6  
Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.  
**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.  
**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



## LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

### NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente alcohólica, pasando á los jugos orgánicos sin necesidad de ningún trabajo digestivo). Producto de las claras de los huevos frescos.

**TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO** En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Alimenta y mejora considerablemente la leche de las amas. Se vende en botas de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de especificación y por mediación del representante general en España: D. Quintana Reder, Lopo de Vega, 50 y 52, Madrid.

Neuralgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean despa- recen en cinco minutos con la Hemitermina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias.

Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten nuestras gratis á los señores médicos que las piden al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLORO-BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA, de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

